
令和4年1月から2月にかけて、「市民ファシリテーター 養成講座<応用編> 」（全５回）を開催しました。
20代から80代まで延べ109人の方にご参加いただきました。 昨年12月の基礎編に参加した受講者のうち「さ
らに学びたい！」と希望されたメンバーが豊かに学び合う時間となりました。
講座では「地域に子どもが伸び伸び遊べる広場がなくて困ってる」「地域運動会に向けて、たくさん決め
ることがあるんだけど・・」などの身近なテーマを取り上げて、ファシリテーター（進行役）とサイドワー
カー（参加者）の練習。参加者からは「家族会議をやってみました！」「地域の会議で3色マーカーを使っ
てホワイトボードに書いてみました！」などの声が聞かれました。

1/15～
2/12

地域活動や職場での会議の充実をめざし、練習を重ねました！

＜メッセージ＞
全５回の豊かな学び合いを重
ねるうちに、全員がひとつの
良いチームになったと感じま
した。ファシリテーションを
実践し、それぞれの現場で温
かいチームワークが育まれて
市内あちこちで素敵な活動が
進むことを応援しています。
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こんなテーマで練習しました！

応用編（全５回）を開催しました！

ご参加ありがとうございました
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参加者アンケート結果

川西市 総合政策部 参画協働課 これまでの取り組みは
市ホームページへ
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川西市がめざす「市民ファシリテーター」とは

自分の力を活かす場所は人それぞれです。仕事にせよ地域活動にせよ、自身の力を発揮できる場
所があることは、幸せを実感するうえでとても大切なことです。住み慣れたまちで自身の希望や能
力に合わせて、誰もが力を活かせるまちづくりを川西市はめざしています。その取組みの一つとし
て、地域活動や市民活動を活性化するため、話し合いを効果的に行う手法や考え方を学んだ市民を
増やすことを目指し、「市民ファシリテーター養成講座」を開催しました。

全5回の応用編講座の最後には「ファシリテーターのキャリアプラン」というテーマで、個々が
これからどんな場面でファシリテーションを活用していきたいかを考えました。「今回の学びを発
展させていくための自分への約束ができ、それをグループ内で共有できて良かったです」という声
もいただきました。そして、これまで知らなかった人や活動を繋ぐネットワークも生まれました。

ファシリテーションという技術と皆さんのネットワークを活かす場面はたくさんあります。例え
ば、各地域での地域別構想や地域別計画策定のための話し合い、地域でのラウンドテーブル（井戸
端会議）やキセラカフェなど市民の皆さんと行政が協働する話し合い。
市民ファシリテーターの力をこれからの地域活動、市民活動、職場や家庭などで活かし、ますま
す住み良い川西市を創っていきましょう。

Q.今回の講座の内容はいかがでしたか Q.今回の講座をどのように活かされたいですかQ.参加者の年齢構成
※複数回答可

<地域の会議でやってみました！>
●先日、自治会の班の会議がありました。来
年度の役割を決める会議ですが、いつもは紙
の資料を見ながら話し合っていましたが、今
回は私が進行役をしました。3色マーカーを
使いホワイトボードに書きながら進め、決定
事項は青色で書きました。みんなが顔をあげ
て話し合い、最後はホワイトボードを写真に
撮り、議事録代わりにしました。

●コミュニティで会議をしていた時に、同じ
話が行ったり来たりして話しあいがうまく進
まない時がありました。それで、私が
「ちょっとホワイトボードに書くわ」と、と
りあえず話された内容を書きためていきまし
た。そうすると同じ話はもう出なくなり、話
し合いがグッと前に進んでいきました。

<家庭でもやってみました！>
●私の家で今度ネコを飼うことになったんで
す。家族の誰もネコを飼った経験なし。そこ
で、初めてネコを迎えるにあたり、どんなこ
とを準備すればいいかを話し合いました。壁
にホワイトボードシートを貼って、準備する
ことを出し合い、いつ誰がするかも全員で決
めました。家族全員、ネコの来る日が楽しみ
です。

●もうすぐ、この子たちが保育所に入るので
準備しなくちゃいけません。頭の中であれこ
れ考えていると、こんがらがってきます。そ
こで、準備物を思いつくままに紙に可視化。
どの時期に準備するかも書きました。気持ち
がすっきり。今後も適当な時期に振り返り、
さらに準備を進めたいです。


